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领略丹青中的齐鲁 品味笔尖上的中国
——— “四集大型人文艺术纪录片《中国画坛齐鲁风》”首映式在北京举行

今年是中华人民共和国成立70周年，为深入贯彻
习近平总书记对山东工作特别是对用好齐鲁文化资源
丰富的优势、加强对中华优秀传统文化的挖掘和阐发
的重要批示精神，落实中共山东省委建设文化强省的
战略部署，向全国展示山东中国画的群体形象，推动
山东美术事业的繁荣发展，由中共山东省委宣传部、
山东省文化和旅游厅、山东广播电视台联合摄制，山
东画院实施拍摄的四集大型人文艺术纪录片《中国画
坛齐鲁风》首映式，于2019年11月27日上午10点在中
央数字电视书画频道演播厅举行。

中国美术家协会副主席杨晓阳，中国画学会副会
长、美术史论家孙克，全国政协委员、民革中央画院
院长、山东省中国画学会会长、山东画院院长孔维
克，中国艺术研究院研究员、《中华书画家》杂志主
编王镛，中国美术家协会理论研究处处长冯令刚，中
央数字电视书画频道董事局主席王平，港澳台美术家
协会主席蔡豪杰，民革中央画院副秘书长牟洪建，中
国书法家协会国际交流委员会委员、中央国家机关美
术家协会理事李钢，北京师范大学国学院理论部主任
汪曙光，著名画家王首麟、王光明，书法家宰令石，
山东省美术家协会主席、山东美术馆馆长张望，山东
省画院联盟常务副主席、山东画院副院长姜宏伟，山
东省中国画学会常务副会长刘书军，山东省中国画学
会副会长兼秘书长韩玮，山东艺术学院教授、山东省
中国画学会副会长梁文博，山东工艺美术学院教授、
山东省中国画学会副会长于新生，山东省中国画学会
副会长赵英水，山东师范大学教授、美术史论家高毅
清，中国当代艺术网创办人、中欧艺术文化交流联合
会副会长于彪，山东画院国家艺术基金项目合作伙伴
杨淑飞，该片的拍摄制作方代表、《中国画坛齐鲁
风》导演于恺，山东画院办公室主任魏书波、研究部
主任杨晓刚，画家董海全、贾荣志、樊磊、翟圣亮、
孙棋、刘扬等以及来自北京的各界朋友和媒体记者近
百人出席了首映式。

首映式上，孔维克介绍了《中国画坛齐鲁风》四
集的基本内容，对关心和支持《中国画坛齐鲁风》纪
录片录制拍摄的各级领导，全国及山东中国画家、美
术理论家，还有参与大量幕后工作的工作人员、拍摄
制作团队表示感谢。该片的摄制立足于弘扬中华优秀
传统文化，实现传统经典文化的当代转换，纪录片以
研究齐鲁文化为主线，研究文化与人之间的呼应关
系，以反映齐鲁画家作品“正大气象，传承道统、文
以载道、典雅灵秀、融汇古今、面向时代”的山东中
国画六大特点为主要拍摄结构，为观众集中展现了从
古至今山东画坛珍贵的历史资料和人物访谈影像，展
示了齐鲁文化的整体形象。

活动的第二阶段为专家访谈，由中央数字电视书
画频道主持人蒋熹多主持。主持人结合纪录片对山东
美术史料的深度发掘和细致梳理，齐鲁文化历史文脉
的传承与发展，以及地域画风演变的形成等问题分上
下两场对杨晓阳、孙克、王镛、冯令刚、孔维克和刘
书军、梁文博、于新生、韩玮、赵英水等理论家、书
画家进行了现场采访，共同研讨纪录片《中国画坛齐
鲁风》的现实意义和历史价值。

《中国画坛齐鲁风》之专家谈

出席首映式和参加访谈节目的嘉宾、
艺术家、美术理论家，纷纷对纪录片进行
点评，反响热烈。

杨晓阳：

这四集纪录片的推出在全国有示范作
用。这是对山东文化历史的一个总结，是
对山东中国画在全国地位的一个肯定，也
给各省做出了榜样。《中国画坛齐鲁风》
用四集的整体构建，在当下的中国画坛树
立起了“山东绘画”齐鲁风范的大课题，
引起大家的关注是必然的。

孙克：

这是我们这些年来看到的为数不多的
认真梳理地方美术的文献片。片子介绍了
山东中国画发展历史自身的规律和当代的
现状，甚至还包括未来努力的方向，是留
给后人的一部非常重要的文献片，意义重
大。我们理论家出版了很多大部头的理论
著作，但是毕竟受众很少。在这个信息爆
炸的时代，传播方式的选择很重要，这个
纪录片把文献研究的成果用通俗的语言、
人们喜闻乐见的电视片的方式表现出来，
具有非常大的传播价值和现实意义。

王镛：

纪录片对山东美术史料进行了深度发
掘和细致梳理，为观众集中展现了从古至
今山东画坛珍贵的历史资料和人物访谈影

像，对齐鲁文化的历史文脉传承与发展有
着重要的意义，这部纪录片有不可替代的
历史价值。山东正在实现从美术大省向美
术强省的历史性跨越，这部片子就是跨越
的一个标志。

冯令刚：

《中国画坛齐鲁风》是一部基于历史
人文美学乃至美术的一个大型综合性文献
的整理和呈现，它奠基了山东美术发展的
新高度，相信也会对山东美术登顶美术高
峰作出贡献，对地域画风的演变形成有重
要价值和意义。

王平：

现在各类展览活动十分丰富，但过后
印象深刻的少。山东画院能静下心来，专
心致志地梳理文脉与艺术的关系，填补了
文化空白。数年精心打磨终成精品，很不
容易。纪录片拍摄得很成功，在其他省市
还没有见过，在全国具有示范作用和不可
替代的榜样力量。这个纪录片建立了山东
文化艺术的思想体系，并系统地用视频的
形式梳理出来，这在全国是首例，为日后
的美术文献研究积累了珍贵的历史资料，
也为我们做出了表率，非常钦佩。

张望：

欣赏了《中国画坛齐鲁风》之后很是
震撼，在此对纪录片的策划制作团队表示
真诚的敬意。山东美术界将更加关注青年

创作力量的培养和成长，传承齐鲁文脉、
立足山东、放眼全国、放眼世界，不断创
作出更好的作品，弘扬齐鲁之风、中国之
风。

高毅清：

《中国画坛齐鲁风》的正式推出，是
画界之大喜事。在更大的传播视域中展示
山东绘画的古今发展，揭示山东绘画深厚
的齐鲁文化底蕴，传播山东绘画所具有的
地域性格和艺术风貌，是山东画界的真实
期盼。纪录片以其正大的气势，合理的结
构，精湛的画面，严谨的叙事，实现了作
品内容与形式的完美统一，我们十余位专
家参与了全过程，到最后看其效果还是超
出了我们的预期，确实令人震撼。五年
来，我们深切感受到制作团队的艰辛付出
和专业能力，无数次的肯定否定，无数次
的推倒重来，文字上的加减，镜头中的推
敲、修改、增加、减删，每次看片都有新
的改变，每回“挑刺”都能得到认真反
馈。他们力求将艺术家的感觉在镜头中实
现并趋完善。这个创作团队很优秀，借此
机会为他们点赞。

专家们都谈到，艺术片的普通受众与
美术理论家的学术推广之间有一定的矛
盾，很难处理好这些关系，而这部片子做
到了艺术性、学术性、文献性和故事性、
观赏性的统一，我们很受启发，着实难能
可贵。中央数字电视书画频道艺术总监表
示，大型人文艺术纪录片《中国画坛齐鲁
风》反映出山东美术发展又登上新的高
度，这是多年来少见的史料丰富的、拍摄
精致的、文献表达精准的大型文献纪录
片。

《中国画坛齐鲁风》首映式现场

专家访谈现场（左起：赵英水、韩玮、于新生、梁文博、刘书军、蒋熹多）

中国美术家协会副主席杨晓阳

中国画学会副会长、美术史论家孙克

中国艺术研究院研究员王镛

中国美术家协会理论研究处处长冯令刚

中央数字电视书画频道董事局主席王平

山东省中国画学会会长、山东画院院长孔维克

山东省美术家协会主席、山东美术馆馆长张望

山东师范大学教授高毅清

《中国画坛齐鲁风》是一部集艺术性、观赏
性、故事性、学术性为一体的大型人文艺术纪录
片。2014年12月26日拍摄方案专家座谈会在北京
召开，座谈会制订了拍摄方案，包括纪录片的立
足点、主脉，四集的总框架等。2017年底基本拍
摄完成。从2018年初到现在，山东画院组织专家
对纪录片进行了20余次审看、修改、调整。2019
年8月，相关领导同美术理论家、画家、媒体代
表、社会各界人士进行了四集通审，最终得到了
充分肯定，专家一致认为，该片经过多次打磨已
日臻完善。中国美术家协会主席、中国国家画院
院长、山东省美术家协会历任主席，山东活跃在
当代画坛的代表画家，全国及省内著名理论家、
画家30余位代表接受访谈，讲故事、说丹青，从
先秦至民国的名家名画，到展开共和国成立以来
70年山东中国画坛波澜壮阔的水墨长卷，展示了
中国画坛的齐鲁风采，全面反映了山东美术发展
的不平凡历程，彰显了中国文化的巨大精神力
量。

大型人文艺术纪录片《中国画坛齐鲁风》分
为四集。

第一集《望传统——— 齐鲁文化·源远流
长》：紧扣齐鲁文化对山东中国画的影响，通过
大汶口文化、泰山及三孔等呈现源头文脉，以齐
鲁画家与作品的“六个特点”为重点，介绍了自
先秦以来历史上的大画家及作品；第二集《迎潮
流——— 名家辈出·光耀华夏》：表现了在时代浪
潮的裹挟下，齐鲁大地中国传统绘画也开始了一
场前所未有的革新，山东青年南下江浙、北上京
津求学，他们的成就对山东现代美术教育的推动
及中国画群体的发展产生了重要影响；第三集
《新气象——— 百花齐放·独具风采》：展现了新
中国成立以后山东美术的群体实力。大家的涌现
必定是一个厚积而发的过程，预示着山东的中国
画坛将迎来一个爆发的时代；第四集《展新
姿——— 新人崛起·勇攀高峰》：展现了山东中国
画在全国性的重要展事活动、在各类大型美术创
作工程、重要学术性美展中所取得的成果，展示
了山东中国画家在当代中国画坛格局中的状态，
凸显了山东美术的群体实力。片尾落脚在践行党
的十九大精神，山东中国画面向新时代，开启了
新的征程。

《中国画坛齐鲁风》
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